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«Мы не имеем права обещать больше,  
чем можем сделать»

― экспертное мнение―

— Какие настроения сейчас при-
сутствуют на строительном рын-
ке Петербурга по итогам первого 
полугодия 2017 года? Все говорят 
о снижении спроса — вы замеча-
ете такую тенденцию?
— Отрасль переживает не первый 
кризис. Тем не менее, в жесточай-
ших условиях строительный сектор 
не просто выживает, а укрепляется. 
И здесь надо отдать должное нашим 
коллегам по рынку. Но рынок дей-
ствительно сжимается. Продажи со-
кращаются, хоть и не обвально. Это 
беспокоит всех участников рынка: 
и девелоперов, и покупателей жи-
лья. 

С другой стороны, на рынке 
все еще очень много неудовлетво-
ренного спроса: миллионы людей 
хотят улучшить свои жилищные 
условия. То есть, с точки зрения 
классики маркетинга, ситуация за-
мечательная: есть потребность — и 
ее нужно удовлетворить, построив 
миллионы квадратных метров жи-
лья, дороги, социальные объекты. 

Но теперь надо создать возмож-
ности для активного строительства 
всех этих объектов. На взгляд мно-
гих участников рынка, в экономике 
все-таки не хватает денег: кредитов 
с небольшими процентами, ипоте-
ки с давно обещанной Владимиром 
Владимировичем ставкой 6%. Это 
те базовые механизмы, которые 
станут локомотивом строительного 
комплекса в сфере строительства 
жилья. 
— При этом, насколько я по-
нимаю, компания «РосСтрой-
Инвест» пока не планирует со-
кращать объемы строящегося 
жилья — более того, продолжает 
выводить на рынок новые объ-
екты. Когда вы ищете своего по-
купателя, то ориентируетесь на 
конкретную социальную группу 
или хотите быть угодными все-
му рынку сразу?
— В сложной ситуации сжимаю-
щегося рынка, в особенности если 
говорить о сегменте эконом-класса 
или о нижнем и среднем пороге 
комфорт-класса, покупатель часто 
выбирает самые дешевые пред-
ложения. К сожалению, он готов 
закрыть глаза на недостаточность 
проработки проектов в части ин-

фраструктуры, в том числе социаль-
ной, без которой нельзя обойтись. 
Человек покупает жилье, а потом 
начинает ждать детские сады и шко-
лы и еще долго негодует на власти и 
на строителей. 

Но есть и другой покупатель, 
который, купив квартиру, не хочет 
всю жизнь провести на стройке. 
А видит свою жизнь в другом каче-
стве. Причем цена такого жилья, где 
вся необходимая инфраструктура 
для жизни есть, где дома вводятся 
точно в срок, не намного больше. 
Такой покупатель есть, и он идет в 
компании, которые придерживают-
ся клиентоориентированной поли-
тики. К таким компаниям относит-
ся и «РосСтройИнвест». Поэтому с 
этой точки зрения у нашего продук-
та — качественного жилья со всей 
необходимой инфраструктурой — 
есть свой покупатель. Например, 
это молодые семьи, ориентирован-
ные на классические ценности. 
— Какие объекты планирует за-
вершить компания в 2017 году? 
— До конца года мы введем первую 
очередь ЖК «Старая крепость» и вто-
рую очередь ЖК «Золотые купола». 
Также в этом жилом комплексе мы 
закончим строительство детского 
сада и различных элементов благо-
устройства.
— Компании ставили в укор, что 
из проекта ЖК «Золотые купола» 
из-за экономии исчезла часть ку-
полов…
— Часть куполов была сознательно 
убрана из проекта жилого комплек-
са вовсе не из-за экономии, а из-за 
эстетических и архитектурных соо-
бражений. Изначально предполага-
лось, что в ЖК будет 400 куполов. Но 
мы пришли к выводу, что и с архи-
тектурной, и с эстетической точки 
зрения это большой перебор.
— Как за последнее время транс-
формировалась опция компании 
«Доступный комфорт»? Напри-
мер, что будет в ЖК «Суворов», 
который компания не так давно 
вывела на рынок?
— В этом жилом комплексе мы со-
бираемся порадовать своих покупа-
телей полноценным спортивным 
комплексом, внутри которого бу-
дет, в том числе, и каток. Строитель-
ство этого объекта — пожелание 
администрации района. Спортив-
ный комплекс будет построен за 

счет компании «РосСтройИнвест». 
Другая социальная инфраструктура 
ЖК «Суворов» будет полностью со-
ответствовать градостроительным 
нормативам этой локации. 
— Компания «РосСтройИнвест» 
участвовала в достройке стади-
она «Санкт-Петербург» на Кре-
стовском острове. С вашей точки 
зрения, этот поступок является 
проявлением социальной ответ-
ственности бизнеса? 

— Да. Многие участники рынка, 
в том числе и ГК «РосСтройИнвест», 
откликнулись на призыв города 
помочь с окончанием строитель-
ства стадиона. Это говорит о том, 
что когда есть единение в чем-то, 
то эффективность резко возраста-
ет. Получилось грандиозное соо-
ружение. Насколько качественно 
построили — покажет время. Там 
сложнейшие коммуникации, над-
еюсь, что все будет работать, как 
планировалось. На месте стадиона 
имени Кирова, облик которого был 
мне очень близок, появился совер-
шенно новый объект. И теперь, 
когда едешь по ЗСД, то видишь, на-
сколько стадион велик и красив с 
архитектурной точки зрения. Когда 
смотришь на арену, на строящийся 
«Лахта-центр», то вырисовывается 
новый, с моей точки зрения, очень 
интересный и современный облик 
Петербурга. 
— В каких некоммерческих 
проектах сегодня принимает 
участие компания «РосСтройИн-
вест»? 
— Этих проектов очень много, но 
самыми яркими для нас являются 
два проекта: «Дети Донбасса» и «Бес-
смертный Ленинград». 

Мы оказываем гуманитарную по-
мощь детям с Донбасса. Но не толь-
ко. Ребята приезжают в Петербург, 
участвуют во всевозможных россий-
ских мероприятиях. А в результате 
восстанавливаются человеческие 
и межгосударственные связи. Для 
этих ребят очень ценно наше общее 
прошлое. Они участвуют в военно-
исторических всероссийских кон-
курсах, таких, например, как «Алек-
сандровский стяг», где они уже два 
раза становились победителями. 
Они принимают участие в шестви-
ях «Бессмертного Ленинграда». Пер-
вое такое шествие состоялось 8 сен-
тября 2016 года. В этом году будет 

второе. Дети с Донбасса хотят быть 
с Россией, хотят учиться в нашей 
стране, для них Донбасс и Россия — 
одно целое.
— Но почему ваша компания по-
могает именно детям с Донбасса? 
В Петербурге также много детей, 
которым нужна помощь.
— Сразу скажу, что мы и петербург-
ским детям помогаем. Но давайте 
посмотрим на ситуацию. Если мы 
вспомним блокадный Ленинград, 
то из города уезжали в эвакуацию 
сотни тысяч детей. Многие из них 
были усыновлены семьями в самых 
разных уголках нашей страны, в 
том числе в Узбекистане, Казахста-
не, Таджикистане. На Донбассе сей-
час сложная ситуация. Ну как не по-
мочь? Ведь дети — это первые, кому 
надо протянуть руку помощи. 
— Другое движение, которые вы 
поддерживаете, — это «Бессмерт-
ный Ленинград»…
— Год назад очень достойными 
людьми — Исааком Штокбантом 
и Ириной Зимневой — было орга-
низовано движение «Бессмертный 
Ленинград». Я один из учредите-
лей этого движения, создание ко-

торого — дань уважения нашему 
любимому городу и его жителям. 
Ленинградцы не просто выстояли, 
они ковали победу под Москвой, в 
Сталинграде, на всех фронтах стра-
ны, потому что производили тан-
ки, пушки, пулеметы, снаряды… 
Ленинградцы кровь сдавали! Какая 
сила духа, только вдумайтесь в это! 

Сегодня уже столько есть пози-
тивно заряженных людей, кото-
рые окунулись в великое прошлое 
нашего города — Ленинграда. Мы 
просто обязаны вот эту силу, кото-
рую проявили наши предки, при-
нять на себя и передать будущим 
поколениям.

В процессе работы нашего дви-
жения мы не перестаем узнавать 
какие-то важные подробности 
того времени. Например, в одной 
из школ Петербурга при нашей 
поддержке совсем недавно был 
организован музей «Бессмертный 
Ленинград». Частично экспонаты 
сделали сами школьники, частично 
принесли из своих семей, напри-
мер, те же фронтовые письма. В мае 
этого года мы провели вместе со 
школьниками в этом музее встре-

чи, посвященные Великой Победе. 
Дети сами выступали экскурсово-
дами, рассказывали много нового. 
Например, что в Ленинграде пери-
ода блокады были трамваи, обору-
дованные на манер современных 
автомобилей скорой помощи. Они 
собирали раненых, спасали людей. 
— Не думали ли вы организовать 
свой собственный частный бла-
готворительный фонд? 
— Нет, потому что наша компания 
уже участвует во многих городских 
проектах. Я не хочу хвалиться этим, 
так как считаю, что по-другому и 
быть не может. Мы постоянно ока-
зываем финансовую помощь детям, 
которые нуждаются в лечении. За 
свой счет мы проектировали хо-
спис, реабилитационный муль-
тицентр в Ленобласти, который 
занимается социализацией инва-
лидов. «РосСтройИнвест» воссозда-
ет памятники культуры. Помимо 
того, что мы сами храмы строим, 
нас приглашают для участия в та-
ких проектах. Недавно я вошел в 
попечительский совет по строи-
тельству храма Рождества Христова 
на Песках, который был взорван в 
1934 году. Застройщики и городская 
власть объединяются, чтобы этот 
храм воссоздать. 

К нам поступает множество пред-
ложений принять участие в том или 
ином проекте. Люди столько хотят 
реализовать интересных и важ-
нейших идей, но у них не хватает 
человеческого либо финансового 
ресурса. Но мы даже при сильном 
желании не можем на все отклик-
нуться, всем помочь. Приходится 
отказывать, потому что мы не име-
ем права обещать больше, чем мы 
можем сделать. Но, тем не менее, 
мы стараемся.
— Вы замечаете, что другие 
компании, работающие на стро-
ительном рынке Петербурга, 
стали более социально ответст-
венными? 
— Несомненно. Например, мы зна-
ем, что группа ЛСР недавно в ЖК 
«Новая Охта» создала центр для ин-
валидов. Другие застройщики тоже 
постоянно принимают участие в 
различных крупных социальных 
проектах. Но ведь изначально со-
циальная ответственность бизнеса 
начинается с того, что застройщи-
ки выполняют обещания, данные 
своим покупателям: вовремя вво-
дят жилые комплексы, качествен-
но возводят дома, строят детские 
сады, благоустраивают придомо-
вую территорию и организовывают 
парковки. Это платформа, основа, 
на которой зиждется социальная 
ответственность бизнеса. А все, что 
идет больше, — это от возможно-
стей и доброй воли каждой компа-
нии в отдельности. 

Лидия Горборукова

Компании, работающие на строительном рынке Петербурга, стали более 
социально ответственными, уверен председатель совета директоров  
ГК «РосСтройИнвест» Федор Туркин. В интервью корреспонденту 

”
Ъ“ Лидии Горборуковой он дал свои оценки того, как развивается 

строительный рынок Петербурга по итогам первого полугодия 2017 года,  
а также рассказал о некоммерческих проектах, в которых принимает 
участие компания. 

Телеускорение
― здравоохранение ―

От государственных ведомств, 
регулирующих сферу медоб-
служивания населения, требу-
ют, чтобы расходы на оказание 
медицинских услуг снижались, 
а их качество — повышалось. 
Дистанционные коммуникации 
и цифровые форматы помогают 
решить эти две задачи.

Законопроект о телемедицине, 
разработанный Минздравом, окон-
чательно сформирован и внесен 
в Госдуму. Уже летом российские 
врачи получат правовую основу для 
дистанционного оказания меди-
цинских услуг. Речь идет о приме-
нении телемедицины для проведе-
ния дистанционных консультаций 
и консилиумов, дистанционного 
мониторинга состояния здоровья 
пациента. 

Телемедицина — один из наи-
более быстро растущих сегментов 
здравоохранения в мире (около 20% 
в год). Количество пациентов, поль-
зующихся телемедицинскими услу-
гами, вырастет до 7 млн к 2018 году, 
считают эксперты IHS. В Европе уро-
вень проникновения технологии 
сегодня составляет около 30%, а к 
2020 году достигнет 50%. К 2019 году 
мировой рынок телемедицины уве-
личится до $44 млрд (прогноз BBC 
Research). В 2016 году его объем со-
ставил примерно $18 млрд, по дан-
ным P&S Market Research. 

Потенциал российского рынка 
телемедицинских услуг МТС оце-
нила в 18 млрд рублей в год. Около 
половины врачей положительно от-
носятся к такому формату оказания 
помощи, выяснили, проведя иссле-
дование, в MAR Consult. 35% опро-
шенных пока настроены негатив-

но, еще 15% не определились. По 
ожиданиям «Ростеха», объем рынка, 
включая оборудование, ПО и собст-
венно телемедицинские услуги, к 
2020 году может составить 300 млрд 
рублей. 

Польза на экране 
От телемедицины ждут как повы-
шения доступности и качества вра-
чебной помощи, так и снижения 
издержек. В США, самом развитом 
рынке телемедицинских консуль-
таций, это направление экономит 

расходы страховых компаний и 
работодателей в пять раз. По стати-
стике Американской телемедицин-
ской ассоциации, дистанционные 
консультации и мониторинг сокра-
щают количество госпитализаций 
на 19%, а количество обращений 
за очной консультацией — на 70%. 
Экономия на транспортировке тя-
желобольных благодаря онлайн-
консилиумам достигает $500 млн 
ежегодно. 

В 2016 году в США было прове-
дено около 1,25 млн телеконсульта-
ций (оценка Американской телеме-
дицинской ассоциации). В России 
после принятия закона более 1 млн 

консультаций могут быть оказаны, 
по некоторым прогнозам, уже до 
конца 2018 года. Ожидается, что и 
масштабы экономии будут сопоста-
вимы. 

«Опыт коллег из США свидетель-
ствует о том, что для массового вне-
дрения телемедицины нужно семь-
десять лет, быстрее консервативная 
медицинская отрасль не изменит-
ся,— рассказывает Дмитрий Дома-
рев, совладелец ONEDOC. — Сервис 
телемедицины неоднороден: он 
состоит из множества подтипов. От 
них зависит распределение поль-
зователей по регионам. Например, 
телемедицина повторного приема 

более характерна для мегаполисов, 
где пациенты экономят время на 
дорогу к врачу и предпочитают об-
щаться с ним через смартфон. Теле-
медицина со 

”
звездными“ врачами 

(
”
второе мнение“) более характерна 

для регионов — удобство общения 
с московским профессором для па-
циента из небольшого города в этом 
случае безальтернативно. Ведение 
больных диабетом, кардиологиче-
ских пациентов определяется ме-
стом проживания и готовностью 
использовать новые технологии. 
Вероятно, и здесь лидерство на ко-
роткий срок сохранится за мегапо-
лисами, но очень скоро регионы 
оценят преимущества и активно 
включатся в процесс». 

Постиндустриальное 
лечение 
Для того чтобы телемедицина зара-
ботала, нужно подготовить, помимо 
нормативной базы, инфраструкту-
ру (обеспечить клиникам подклю-
чение к интернету и оборудование), 
а также самих пациентов к такому 
формату взаимодействия с врачом. 
Параллельно с появлением телеме-
дицинских платформ на рынке уже 
началось включение телемедици-
ны в полисы добровольного страхо-
вания и соцпакеты компаний для 
сотрудников. 

«В периметре профессиональных 
консультаций 

”
врач—врач“ телеме-

дицина давно и хорошо зарекомен-
довала себя в России, — считает Да-
рья Голосова, первый заместитель 
генерального директора компании 
«Ай-ФОРС» (ГК «ФОРС»). —Создано 
несколько тысяч телемедицинских 
центров, в которых проводятся сот-
ни, а то и тысячи телеконсультаций 
в год. Для клиник дистанционное 

оказание медицинских услуг ста-
нет еще одним, совершенно новым 
источником дохода. Особенно это 
будет востребовано пациентами с 
хроническими заболеваниями, ко-
торые смогут передавать показания 
медицинских приборов, подклю-
ченных к телемедицинской систе-
ме, напрямую лечащему врачу». К 
примеру, разработанная «Ай-ФОРС» 
платформа RemsMed позволяет 
в режиме реального времени на-
блюдать за состоянием здоровья 
пациентов благодаря интеграции с 
системой носимых ими устройств 
и оперативно реагировать на изме-
нения. Услуги удаленного монито-
ринга на базе этой платформы уже 
оказывают Европейский медицин-
ский центр и Первый МГМУ имени 
Сеченова в Москве, как по профи-
лю терапии, так и по направлени-
ям эндокринологии, кардиологии, 
лечения астмы и ведения беремен-
ности. Успешно был проведен пи-
лотный проект с участием больных 
сахарным диабетом. 

«Сейчас мы находимся на эта-
пе первичного тестирования, где 
основными направлениями явля-
ются консультации 

”
врач — врач“, 

”
врач — пациент“ и обмен медицин-

скими данными», — согласен Де-
нис Швецов, директор по развитию 
сети клиник «Доктор рядом». Эта 
медицинская компания уже начала 
оказывать телемедицинские услуги 
— с 1 января в тестовом режиме, а 
с 1 апреля на платной основе. Было 
заключено соглашение с группой 
«Ренессанс Страхование» о прикре-
плении к телемедицинскому обслу-
живанию более 200 тыс. корпоратив-
ных клиентов из разных регионов 
РФ. Это первый подобный 
контракт в стране. 

Врачи получают возможность проводить 
медицинские онлайн-консультации на дому
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